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ком, мне выдали удостоверение.  
Отработав три года в школе, я ре-
шил уйти в милицию. Вернулся 
в Санкт-Петербург, стал работать 
участковым инспектором, и от-
работал в этой должности поч-
ти 19 лет.

НАЙТИ ПОДХОД К КАЖДОМУ

Работая учителем, я не стре-
мился к каким-то глобальным 
целям. В первую очередь я хо-
тел найти общий язык с детьми. 
Они там были никому не нужны, 
даже родителям. На родительское 
собрание приходили три челове-
ка, и это были родители отлични-
ков и хорошистов. Но я как-то ис-
кал подходы ко всем. Поскольку 
я люблю музыку, я организовал 
в школе танцы. К каждому тан-
цевальному вечеру я готовил 
просветительскую программу 
на час, рассказывал детям о ка-
кой-либо музыкальной группе, 
её истории и творчестве, а после 
этого начинались сами танцы. 
Когда я стал классным руководи-
телем, начал вести секцию по ка-
ратэ. Поскольку передо мной не 
стояла задача готовить чемпио-
нов, я подходил к тренировкам 
именно с точки зрения воспита-
ния человека, воспитывал прежде  

всего дух, волю и сознание уче-
ника, чтобы  он применял свои 
навыки для самозащиты и за-
щиты других. Работая в милиции, 
я продолжал вести такую же сек-
цию для участковых.

ТВОРЧЕСКИЙ ПУТЬ

Надо признать, что работа 
участкового — достаточно гряз-
ная работа, и, занимаясь ею, 
я на несколько лет забросил му-
зыку. Году в 2005, после выхо-
да на пенсию, у меня начали по-
являться какие-то проблески, 
а в 2008 году я вновь взял гитару 
и начал активно ходить в клубы. 
Думаю, к тому моменту я уже был 
достаточно готов к творчеству, 
ведь с возрастом начинаешь бо-
лее критично относиться к себе. 
Я ездил на 15 фестивалей за год, 
ходил на различные мастер-
ские, где моё творчество ругали 
и топтали, а я возражал. В итоге 
стал лауреатом бард-академии  
и дипломантом Грушинского фе-
стиваля.

В этом году отмечает юбилей Татьяна 
Смелкова — профессор института музыки 
театра и хореографии, заведующая кафедрой 
сольного пения, выдающийся педагог,  
член жюри конкурсов вокалистов 
всероссийского и международного уровня. 
Ученики Татьяны Дмитриевны — с горящими 
глазами и готовностью покорять новые 
вершины, ведь она не просто учит,  
но и вдохновляет, стремясь в полной мере 
раскрыть творческий потенциал каждого. 

ВСТРЕЧИ  
ЛИЦОМ К ЛИЦУ

ДА БУДЕТ ТОЛК

Фестиваль творческих встреч — проект Студенческого дворца 
культуры РГПУ им. А. И. Герцена, посвящённый Году педагога 
и наставника. Он дарит герценовцам уникальную возможность 
встретиться с выдающимися людьми, чтобы услышать из первых уст 
их вдохновляющие истории. Первыми гостями фестиваля стали бард 
Владимир Юрков и журналист Анатолий Аграфенин. «Педагогические 
вести» предлагают читателям познакомиться с яркими эпизодами из их 
увлекательных рассказов о жизни, студенчестве и творчестве.

Герценовский университет стал площадкой 
проведения окружного форума «Будет толк»  
для заместителей директоров по воспитательной 
работе образовательных организаций среднего 
профессионального образования.

ЯРКОЕ СТУДЕНЧЕСТВО

У меня была активная студен-
ческая жизнь. Сначала я учился 
в СПбГУ (тогда — ЛГУ) на фа-
культете прикладной математи-
ки — процессов управления, но 
перевёлся в Герценовский уни-
верситет на физику и астроно-
мию, потому что решил, что это 
направление мне ближе, и не жа-
лею об этом решении. Уже тогда 
я играл на гитаре и писал стихи, 
моя первая публикация была в га-
зете «Советский учитель». Я ездил 
в стройотряды, а в них было много 

творческих людей. Нас собра-
лось несколько человек с разных 
факультетов, и мы решили ор-
ганизовать клуб авторской пес-
ни. В СДК нам выделили время 
и помещение для репетиций, мы 
начали собираться, дважды да-
вали концерты в Голубом зале.  
И, кстати, именно в университете 
я познакомился со своей женой.

ИЗ ШКОЛЫ — В МИЛИЦИЮ

9 мая 1981 года у меня родилась 
первая дочь, а в июне того же года 
я получил диплом. Моя жена была 
из Волхова, поэтому я поехал 
в РОНО, договорился, чтобы меня 
взяли учителем в Старую Ладо-
гу. Это прекрасное место, в кото-
ром я всем рекомендую побывать. 
В коллективе у нас было доста-
точно много мужчин, человек 8, 
но половина из них — старики. 
Тогда было положено иметь на-
родную дружину, и тут пришёл 
я, молодой, крепкий, тогда зани-
мался каратэ. Конечно, меня на-
значили командиром. У меня была 
простая работа — каждую суббо-
ту я ходил на танцы в Староладож-
ский дворец культуры и в 9 часов 
должен был выгонять школьников 
с танцев. Я подружился с местным 
участковым, стал его помощни-

КАК 
ВОСПИТАТЬ 
ВЫДАЮЩИХСЯ 
ВОКАЛИСТОВ

отметить, что неоценимый вклад 
внесла великая русская певица 
Елена Образцова, давая блиста-
тельные мастер-классы, на ко-
торых передавала богатый опыт 
не только в отношении методо-
логии постановки голоса, но и об-
ширный круг творческо-сцениче-
ских наставлений и рекомендаций.  
Сегодня в составе кафедры работа-
ют ведущие солисты Мариинского 
и Михайловского театра, велико-
лепные певцы и опытные препо-
даватели, народные артисты. Ко-
нечно, наиболее важны для меня 
концерты, конкурсы, фестивали, 
семинары, мастер-классы — раз-
нообразная творческая деятель-
ность, которая стала ещё масштаб-
нее в связи с преобразованием 
в 2013 году факультета в инсти-
тут музыки, театра и хореографии.

— Какую цель Вы себе ста-
вите, работая со студентами 

и к какому результату стре-
митесь? 

— Думаю, в моем случае глав-
ное — большой профессиональ-
ный педагогический опыт работы 
с различными возрастными груп-
пами. Отсюда считаю, что важ-
но погружать учеников в настоя-
щее, подлинное искусство! Личным 
примером показываю необходи-
мость подкрепления таланта трудо-
любием, самоотверженной работой 
над совершенствованием певческо-
го голоса и репертуаром. Добива-
юсь от воспитанников яркого вы-
сокохудожественного исполнения, 
культуры певческого звука, владе-
ния стилистикой в разнообразии 
вокальных жанров. В таком осно-
вательном подходе и есть ключ 
к успешному развитию в профессии!

— Одно из направлений Ва-
шей деятельности — работа  

Беседовали 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАНИЛА 
ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

Подготовила  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ВЕРОНИКА МАХТИНА,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

В русской дореволюцион-
ной традиции наставником на-
зывали учителя, ведь помимо 
знаний по предмету он давал де-
тям наставления о жизни. Не зря 
в стихотворении о Лицее Пуш-
кин с благодарностью писал: «На-
ставникам, хранившим юность 
нашу…». На выставке можно  

разные этапы — от обучения 
при монастырях до производ-
ственного обучения в профессио- 
нальных училищах, кураторства 
над молодыми рабочими на произ-
водстве. Но как бы то ни было, на-
ставничество всегда связано с пе-
дагогикой. Иначе передать знания  
не получится!

НАСТАВНИЧЕСТВО — это когда 
профессиональный опыт пере-
даётся «от человека к человеку».  
Это взаимодействие, в кото-
ром более опытный человек пе-
редаёт свои знания и навыки ме-
нее опытному в какой-либо сфере. 
Наставничество в системе об-
разования России переживало 

НАСТАВНИЧЕСТВО: 
ИСТОРИЯ 
И СОВРЕМЕННОСТЬ СНЕЖАНА ВОЛОСКОВА, 

заведующая отделом 
гуманитарно-просветительской 
работы фундаментальной 
библиотеки  
РГПУ им. А. И. Герцена

увидеть издания XIX века о пуш-
кинских наставниках, о Жуков-
ском — наставнике царского на-
следника, а также современное 
исследование об образе наставника 
в творчестве Ф. М. Достоевского.

Исторически функция настав-
ника представлялась поисти-
не бесценной. Особенно если речь 
шла о воспитании наследника пре-
стола. Многие историки видят 
значительную роль Жуковского 
в том, что Александр II остался 
в памяти народа «Царём-Осво-
бодителем», отменившим кре-
постное право. Интересно, что 
в своё время Жуковский прекрас-
но осознавал важность своей вос-
питательной миссии. Ради этого 
он готов был оставить своё лите-
ратурное поприще. 

Не меньшую роль в исто-
рии России и её культуре сыграли 
и наставники самого знаменито-
го Лицея. Нельзя также забы-
вать, что первые лицеисты были 
по сути оторваны от дома, от сво-
их близких, и лицейские наставни-
ки были для них не просто учите-
лями, знакомившими с основами 
наук, а поистине были «наставни-
ками», заменявшими в житейских 
ситуациях родных и близких, по-
могавшими выработать собствен-
ное мировоззрение, определиться 
с будущим жизненным поприщем. 

В настоящее время у слова «на-
ставник» несколько иное значе-
ние — тот, кто помогает достичь 
вершин в профессии (в европей-
ской традиции это скорее «мен-
тор», «коуч»). В настоящий мо-
мент в образовательных (в том 
числе дошкольных) учреждениях 

В зале периодики и диссертаций фундаментальной библиотеки 
Герценовского университета открылась новая выставка, посвященная 
Году педагога и наставника. Все мы хорошо знаем, что такое работа 
педагога. А вот что такое наставничество и кто такой наставник?  
Об истории и современности российского наставничества рассказывает 
эта экспозиция.

ВЛАДИМИР ЮРКОВ, 
председатель правления 

Санкт-Петербургского союза 
литераторов, председатель 
клуба любителей авторской 
песни «Меридиан», автор-

исполнитель, выпускник 
Герценовского университета

АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН, 
журналист, сценарист, 

писатель, автор серии книг 
«Неизвестная блокада»

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ВЫБОР

Я хотел стать журналистом ещё 
в школе. Выпускал стенгазеты 

спросили, что для него нужно, 
а Алексис ответил: «Тащите всё, 
что есть». И они стали прино-
сить различные продукты: сыр, 
колбасу, яйца. В общем, это уже 
получалась каша из топора, и са-
лат можно было не готовить, по-
тому что у нас и так было полно 
еды. Но мы честно пошли в парк 
и набрали листьев одуванчиков, 
долго их вываривали, потом за-
правили тем, что нам принесли. 
Есть это было совершенно невоз-
можно, но все были счастливы. 

ХРАНИТЬ ИСТОРИЮ

Мои родители — участники 
Великой Отечественной войны. 
Отец работал токарем в Куйбы-
шеве, а мать была бухгалтером 
в действующей армии, выплачи-
вала зарплаты военнослужащим. 
Поколение наших родителей  
не очень любило рассказы-
вать про войну, но мама вспо-
минала одну историю, которая 
и мне очень запомнилась. Зар-
плату получали и партизаны. 
Они находились за линией фрон-
та, в тылу врага, но им всё рав-
но туда возили деньги. Однаж-
ды мама летела на самолёте У-2, 
начался обстрел, а она думает: 
«Если нас сейчас собьют, как 
я буду отчитываться за эти день-
ги?». То есть люди думали не 
о том, что это опасно и можно 
погибнуть, а о своём долге. Что 
касается темы блокады в моём 
собственном творчестве, то ког-
да ты работаешь журналистом 
в Ленинграде, так или иначе 
сталкиваешься с ней, о чём бы ты 
ни писал — о культуре, образо-
вании, политике.

ФОРМАТ форума включил па-
нельные дискуссии, интерак-
тивные лекции, мастер-классы. 
Участниками встречи стали пред-
ставители различных СПО Севе-
ро-Западного федерального окру-
га — и не только руководители, но 
и учащиеся. Ведь специфика фо-
рума состоит как раз в том, что 
в формате мастер-классов учите-
ля и ученики меняются местами.      

От Герценовского универси-
тета к участникам обратился  

повод предложить что-то новое 
и получить ресурсную поддерж-
ку для своей инициативы».

На форуме обсуждались во-
просы реализации воспита-
тельной деятельности в орга-
низациях СПО. Эксперты в ходе 
интерактивных лекций подели-
лись с участниками стратеги-
ями проектной деятельности, 
грантрайтинга, общения с но-
вым поколением и развития мо-
лодёжных объединений. Бразды 
правления на матер-классах были 
отданы учащимся из различных 
колледжей. Учились резьбе по де-
реву, искусству народной куклы, 
технике декорирования одежды, 
созданию новых медиа, прави-
лам безопасности, новым играм 
и многому другому. 

Состоялся обмен практика-
ми относительно модели воспи-

проректор по воспитательной де-
ятельности и молодёжной поли-
тике Александр Низов: «Воспита-
ние в учебных заведениях стало 
приоритетной государственной 
задачей. Можно сказать, что сей-
час мы занимаемся пересборкой 
образования на всех уровнях. 
И мне бы очень хотелось, чтобы 
люди, которые занимаются вос-
питательной работой, относились 
к этому как к пространству для но-
вых возможностей. Любые изме-
нения — это, в первую очередь, 

тательной работы в СПО. Ито-
ги были подведены на панельной 
дискуссии «Новые горизонты вос-
питательной работы в учрежде-
ниях СПО». Директор Департа-
мента государственной политики 
в сфере среднего профессио-
нального образования и профес-
сионального обучения Виктор 
Неумывакин выразил призна-
тельность: «Я хочу поблагода-
рить организаторов форума за 
предоставление такой замеча-
тельной площадки, где можно 
встретить коллег и единомыш-
ленников, пообщаться на про-
фессиональные темы, обсудить 
важные вопросы, найти идеи, ко-
торые можно применить в своей 
деятельности, и вернуться к ра-
боте обновлённым и воодушев-
лённым». В свою очередь предсе-
датель комитета по молодёжной 
политике и взаимодействию с об-
щественными организациями 

и занимался всем тем, чем обыч-
но занимаются люди, мечтаю-
щие о творческой профессии. 
В журналистику нужно идти с ка-
ким-то опытом, пусть даже дет-
ским. Если ты не пишешь, то ка-
кой из тебя журналист. Я начал 
интересоваться тем, где обуча-
ют этой профессии. Я родился 
в Риге, там был Латвийский госу-
дарственный университет. В ито-
ге решил поступать туда. Сразу 
после школы я устроился на ра-
боту в газету «Советская моло-
дёжь», и решил, что не стоит тра-
тить на учёбу много времени, буду 
учиться заочно и продолжать ра-
ботать. Первую сессию я сдал 
с большим трудом и сделал вы-
вод, что продуктивнее будет за-
ниматься чем-то одним — либо 
учиться, либо работать. Я уволил-
ся из газеты и поехал в Ленинград, 
где поступил на очное отделение 
в Ленинградский государствен-
ный университет. После обучения 
я планировал вернуться в Ригу, 
но на последнем курсе и любовь 
случилась, и ленинградские газе-
ты стали мне призывно улыбать-
ся и приглашать работать к себе. 
Так и получилось, что я остался 
в Ленинграде.

САЛАТ ИЗ ОДУВАНЧИКОВ

В общежитии я жил с двумя 
иностранцами, они были ро-
дом из Израиля и Сирии. Через 
них познакомился с другими 
иностранцами, и у нас сложи-
лась дружная компания. Однаж-
ды, в мае, мы сидели совсем без 
денег, и наш товарищ, грек по 
имени Алексис, говорит: «Сейчас 
я буду готовить салат из одуван-
чиков». Этот слушок он пустил 
по всему этажу общежития. Ко-
нечно, всем стало очень интерес-
но, что за салат такой. Девчонки 

в качестве члена жюри, органи-
затора и художественного руко-
водителя конкурсов вокалистов. 
Каковы, на Ваш взгляд, главные 
задачи конкурсов и как они по-
могают развиваться молодым 
вокалистам?

— Конечно, обязательно надо 
обмениваться профессиональным 
опытом! Меня очень часто при-
глашают в качестве члена жюри  
международных конкурсов  
вокалистов: вокальный конкурс  
г. Кохтла-Ярве (Эстония), «Санкт- 
Петербург в зеркале мировой му-
зыкальной культуры» (СПб), Все-
российская студенческая олим-
пиада (номинация: сольный 
академический вокал, Екатерин-
бург) и многие другие.

Обычно в рамках конкурсов 
я всегда с удовольствием даю ма-
стер-классы по вокальному искус-
ству, провожу семинары, читаю 
лекции, отвечаю на вопросы после 
выступления конкурсантов. Кро-
ме того, я передаю опыт и в рамках 
специальных программ повыше-
ния квалификации для препода-
вателей и их учеников. Это всег-
да очень интересный и полезный 
процесс.

— Какой из творческих проек- 
тов кафедры сольного пения 
Вы считаете наиболее значи-
мым сегодня?

— С 2008 года кафедра сольно-
го пения успешно проводит Меж-
дународный конкурс вокалистов 
им. Б. Т. Штоколова, который за-
нимает высокое место среди меж-
дународных вокальных конкурсов. 
Являясь художественным руко-
водителем, с гордостью могу 
сказать — это уникальный мас-
штабный проект, что подтвержда-
ется большим числом участни-
ков, широкой географией разных 
регионов России и зарубеж-
ных стран. Членами жюри были 
выдающиеся музыканты, пев-
цы и педагоги мирового уровня 

из разных стран мира. Лауреаты 
конкурса работают в извест-
ных российских и зарубежных 
оперных театрах и концерт-
ных организациях, среди них —  
выпускники кафедры сольного пения. 

— Расскажите о Ваших учи-
телях. Кто из них наиболее зна-
чительно повлиял на Вас?

— Пение сопровождает 
всю мою жизнь с самого детства. 
Серьёзную вокальную школу я по-
лучила, окончив Ленинградскую 
консерваторию, занимаясь в клас-
сах сольного пения у профессоров 
А. А. Григорьевой и Е. А. Аброси-
мовой. Будучи студенткой 4 кур-
са, я уже начала преподавать ака-
демический вокал, и этот процесс 
очень увлёк меня. Работая и с деть-
ми, и со взрослыми, я накопи-
ла большой вокально-педагоги-
ческий опыт, и это стало главной 
целью моей жизни.

— Какими достижениями 
учеников Вы гордитесь?

Более 56 учеников моего клас-
са являются лауреатами между-
народных конкурсов. За этим сто-
ит большая творческая работа из 
урока в урок. Многие выпускники 
являются сегодня учителями му-
зыки в общеобразовательных шко-
лах, гимназиях, лицеях, а также ра-
ботают в музыкальных школах. 

К большой моей радости, сре-
ди моих учеников-выпускников 
есть солисты Мариинского теа-
тра, Государственного детского му-
зыкального театра «Зазеркалье» 
в Санкт-Петербурге, Государствен-
ного музыкального театра Республи-
ки Беларусь, оперного театра Ниж-
ний Новгород, музыкального театра 
им. Ф. Шаляпина, а также выпуск-
ники из КНР работают в универси-
тетах, где преподают сольное пение.

активно развивается наставниче-
ство «педагог — педагог».

На выставке есть издания конца 
XX века о роли наставников в сель-
скохозяйственных и профессио-
нально-технических училищах. 
Там мастера-наставники с боль-
шим опытом практической дея-
тельности играли, пожалуй, клю-
чевую роль.

Современное наставничество 
в образовании стремится стиму-
лировать интерес к профессии,  
способствовать личностно-
му росту, развивать творче-
ский потенциал. Современные 
педагогические исследования 
представлены авторефератами 
и статьями в специализирован-
ных журналах 2021–2022 годов из-
дания. В них можно узнать о фе-
стивале практик наставничества, 
о целевых моделях наставничества 
в образовательных учреждениях, 
а также о реализации целевой мо-

дели наставничества в регио-
нах России. Эти журналы будут 
полезны тем, кто идёт в детский 
сад или школу во время учебной 
практики, тем, чей педагогический 
стаж ещё не велик, а также тем, кто 
ищет способы поделиться своим 
педагогическим опытом с млад-
шими коллегами.

Издания, представленные  
на выставке, наглядно доказыва-
ют, что несмотря на все измене-
ния смысла, главным в слове «на-
ставничество» остается бережная, 
«из рук в руки», передача профес-
сионального, жизненного, педаго-
гического опыта, а значит фигура 
наставника всегда будет востребо-
вана в обществе.

Богдан Заставный рассказал 
о том, какую конкретную под-
держку могут получить моло-
дёжные объединения в Санкт- 
Петербурге.

Смотрите интервью  
с Татьяной Смелковой 
на видео-канале «ПВ»

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА ПОД ЗНАКОМ ПЕЛИКАНА

— Расскажите, какие Ваши 
достижения и опыт, полученные 
за годы работы на кафедре для 
Вас наиболее важны?

— Я работаю на кафедре 
сольного пения с основания  

факультета музыки, уже 35 лет. 
С 2004 года возглавляю кафе-
дру. Я горжусь тем, что удалось 
создать такой высокопрофесси-
ональный педагогический кол-
лектив с огромным творческим 
потенциалом. Особенно хочется 




